

CONTRIBUCIÓN DE LA VILLA DE ALBACETE A LA DEFENSA DURANTE LA GUERRA DE 1542-1544

Por M.^a Pilar CÓRCOLES JIMÉNEZ

A mi madre

INTRODUCCIÓN

Durante su largo reinado, Carlos V se enfrentó a numerosos rivales en su empeño por conservar íntegros sus dominios patrimoniales y mantenerlos unidos en una sola fe. La defensa del ideal «paz entre los cristianos y guerra contra el infiel» le llevó a librar muchas campañas y a desplazarse a todos los rincones de sus extensos territorios. La rivalidad franco-hispana, que venía de antiguo, se vio potenciada ante la presión suscitada por estar materialmente rodeada Francia en todas sus fronteras por territorios que pertenecían al Emperador. El choque con el Imperio Otomano fue creciendo en intensidad a medida que éste amenazaba a la vez las fronteras orientales del Imperio, las costas mediterráneas y la misma España en colaboración con sus aliados franceses o berberiscos. En Alemania la unidad del Imperio, siempre delicada, se tambaleaba por el protestantismo, lo que obligó al Emperador a usar a la vez la negociación diplomática y la fuerza en nuevos conflictos armados. De esta forma las guerras con Francia se transformaron en conflictos más extensos: «El objetivo principal de la política francesa era resistir el enorme poder de los Habsburgos, hostigándoles juntamente con sus demás enemigos —los alemanes o los turcos—, tanto como fuera posible en la parte más sensible, como fueron Alemania, Italia o el Mediterráneo»¹.

Es ampliamente reconocido que Castilla fue el fundamento económico de la política continental del Emperador, lo que no se produjo sin resistencias. Si bien Castilla sentía como necesaria la defensa de la costa mediterránea frente al moro y al corsario, en una prolongación del sentimiento bajomedieval de «reconquista», la guerra contra Francia fue sentida a menudo como guerra civil entre cristianos que obedecía sólo a intereses políticos; de ahí que como dice Jover existiese «una resistencia castellana a entrar en guerra con Francia»². Si la nobleza pudo vincularse a lo que de heroico y épico tenían las empresas imperiales, los pecheros se mostraron mucho más sensibles a los aspectos económicos.

El objetivo de este trabajo es mostrar la repercusión que los conflictos

¹ Lynch, John: *España bajo los Austrias*, Volumen I, 6.ª edición, Barcelona: Península, 1989, p. 98.

² Jover Zamora, José M.: *Carlos V y los españoles*, Madrid: Rialp, 1987, p. 66.